



# Habiter autrement la création

Genèse 2 verset 15

## Séminaire de réflexion sur la thématique

UPAO - Porto-Novo, du 09 au 11 mai 2023

### 1. Action Commune : rappel

- C'est une action internationale rassemblant l'ensemble des Eglises de la Cevaa. Elle concrétise la volonté d'agir ensemble.
- Elle est commune parce qu'elle répond à une réalité vécue, sans doute à des degrés divers, par toutes les Eglises de la Communauté.
- Elle s'appuie sur l'animation théologique, pour lui donner son fondement spirituel et conceptuel indispensable. Elle met en œuvre des projets pour lui apporter une dimension concrète.

L'Assemblée Générale 2023 de la Cevaa doit voter la prochaine thématique de l'Action Commune, proposée par le Pôle Animations et Jeunesse.

Afin d'être au plus proche de la réalité et des préoccupations actuelles, la réflexion s'est portée sur le thème **Habiter autrement la création** qui sera présenté à l'adoption à l'AG 2023, dans le but d'être développée ensemble durant les prochaines années.

Afin de se saisir rapidement de la thématique qui dénonce une urgence et la nécessité d'agir immédiatement, le Pôle Animations et Jeunesse a souhaité organiser en amont de l'AG, et avec l'appui du Conseil, des séminaires de réflexion avec les enseignants et les étudiants sur le sujet.

Le second séminaire s'est tenu à l'UPAO du 9 au 11 Mai 2023 en présence du Secrétaire Exécutif du Pôle Animations et Jeunesse.



### A. Habiter autrement la création : un appel impérieux

*Révé Dr. Fidèle Fifamè Houssou GANDONOU – professeur d'Ethique chrétienne*

Cette première communication a mis l'accent sur l'état de maladie de la terre et sur l'urgence d'une action protectrice vis-à-vis de la création, tout en rappelant que la terre n'est pas une poubelle et qu'il y a trois liens que l'on retrouve entre l'humain et la terre :

- *Relation de nature et d'origine*

- *Relation de service et de protection*
- *Relation de première et de dernière demeure*

Une fois la présentation achevée, les participants ont été soumis à un travail en atelier. Quatre groupes ont été constitués et les membres desdits groupes ont été exhortés à travailler en binôme sur différents textes bibliques en vue de proposer des animations ou de répondre à quelques questions :

a- **1<sup>er</sup> groupe** : Gn. 3, 17-19 ; Jérémie 12,13 et Osée 4, 1-3

*Question* : Lisez et Relevez dans ces textes quelle souffrance est infligée à la terre et qui en sont les auteurs ?

b- **2<sup>ème</sup> groupe** : Gn. 1, 9-13 ; Ps. 24, 1-2 ; Gn. 2, 7 et 15

*Question* : Que nous révèlent ces passages par rapport à la terre et ce qu'elle renferme ?

c- **3<sup>ème</sup> groupe** : Lévitique 25

*Question* : Que nous montre ce passage par rapport à la façon dont nous traitons la terre ou la création ?

d- **4<sup>ème</sup> groupe** : Ezéchiel 34, 17-19 ; Colossiens 1, 15-20 ; Psaume 104, 24

*Question* : Comment devrions-nous considérer les besoins de nos semblables et des autres créatures afin d'habiter la terre ?

(cf. 4 annexes « Atelier de travail »)

## **B. Habiter autrement la création (Gn. 2, 15), point de vue de l'Ancien Testament et quelques cas de figures tirés de la tradition africain.**

*Rév. Prof. Timothée A. GANDONOU*

Dans l'Ancien Testament, Dieu donne le pouvoir à l'Homme de soumettre la terre et de dominer la création. L'homme faisant de ce pouvoir, un pouvoir impérialiste, dictatorial détruit la création au lieu de l'entretenir. Heureusement qu'un second récit de la création vient rappeler à l'Humain, sa responsabilité de travailler à la conservation de la création. Ainsi, même s'il n'y a pas de développement sans violence sur la nature, il faut veiller à ne pas s'engager dans un développement qui détruit et la création et l'Homme.

En rappelant que le thème : « **Habiter autrement la création** » est assez sage et hautement prophétique, il a préconisé comme alternative d'habiter autrement la création et sur la base de certaines réalités des cultures africaines, de sacraliser la création et les choses créées sans faire montre d'une sacralisation adoratrice.

Après la présentation de cette deuxième communication ponctuée par une pause, un débat a été ouvert et a permis un échange fructueux entre les participants et les orateurs sur les deux premières présentations. Les participants ont été ensuite soumis à un travail en atelier. Trois groupes de travail ont été constitués avec pour consigne de faire ressortir les aspects du renouvellement de la création prônée dans l'« *habiter autrement la création* » sur la base du texte d'Esaïe 35.

## **C. Habiter autrement la création, Point de vue d'un théologien pratique**

*Rév. Prof. Célestin Gb. KIKI, Professeur de Théologie Pratique*

Il est nécessaire de limiter l'impact des activités humaines sur l'environnement. Les humains doivent faire de l'éco-responsabilité leur leitmotiv, en ce sens qu'il y a une relation d'interdépendance entre l'Homme et la création. Il a également mis l'accent sur les effets positifs de la pandémie de la Covid-19

sur l'environnement, même si ces effets sont conjoncturels. L'Eglise quant à elle doit encore redoubler d'ardeur dans ses actions pour la sauvegarde de la création. Notre responsabilité individuelle et collective est engagée et il faut adopter des comportements éco-responsables pour que la création soit autrement habitée.

#### **D. Usage du sachet plastique : conséquences pour l'homme et son environnement**

*Rév. David EDIKOU, Géographe, Spécialiste des risques et catastrophes*

Le phénomène d'emballage des repas chauds dans des sachets plastiques, non seulement endommage la santé des humains mais aussi pollue l'environnement et donc la création. Il faut se renseigner sur la classification des plastiques et leur degré de dangerosité et préconiser un changement social et comportemental sur l'usage desdits sachets, sur la consommation des repas ainsi traités et sur l'abandon desdits emballages dans la nature en vue de la réduction de ses impacts sur les habitats et leurs habitants.

#### **E. Leadership chrétien face au défi du changement climatique**

*Théophile WUEMENO, Ingénieur et Environnementaliste*

Après une la visualisation d'une courte vidéo qui prouve la possibilité pour chaque personne de créer sa forêt en vue de la sauvegarde de la création, notamment des plantes médicinales, l'orateur a montré par plusieurs exemples l'état d'insécurité climatique de notre génération en raison des actions humaines. La course à la richesse et à la croissance contribue énormément selon lui à la dégradation de la nature. Cependant, si les humains s'approprient ces deux types d'action que sont : l'atténuation et l'adaptation, il est possible de relever au mieux les défis écologiques de notre temps. Dans cette lutte en vue d'habiter autrement la création, les chrétiens doivent pleinement jouer leur partition en refusant d'être des acteurs passifs mais plutôt des défenseurs actifs dans la préservation de la création afin que le message évangélique prospère et qu'il soit véritablement pertinent pour les gens de notre génération.

Quatre groupes ont été constitués en vue des travaux en atelier avec les consignes suivantes :

- 1- Comment promouvoir la sacralité de la nature sans en faire un objet d'adoration ?
- 2- Quels sont les facteurs qui d'une part conduisent des hommes et des femmes à emballer des repas dans des sachets plastiques et qui d'autre part empêchent d'autres personnes de consommer les repas ainsi traités ?
- 3- Quelle est la bonne nouvelle pour les créatures de Dieu qui sont en voie d'extinction ou de dégradation dans la création (arbres, animaux, etc.) ?

#### **Décisions de l'UPAO**

Le Vice-Recteur de l'UPAO, le Rév. Prof. Timothée A. GANDONOU a exhorté les participants, notamment les étudiants, à traduire les connaissances qu'ils ont acquises au cours de ce Séminaire non pas dans leurs langues mais plutôt dans leur vécu quotidien. Il a saisi cette occasion pour informer les participants qu'un jardin de plantes médicinales sera cultivé dans les locaux du Campus selon les promotions.

Le Recteur de l'UPAO, le Rév. Prof. Marcellin S. DOSSOU, a annoncé à la suite du Vice-Recteur, qu'il sera désormais permis aux étudiants de déposer la version finale leur mémoire en recto verso, toutes choses qui incitent à l'adoption des comportements éco-responsables.

### **Activités et visites sur le terrain**

Dix plants fruitiers ont été mis en terre par les autorités de l'UPAO, le Secrétaire Exécutif, Pôle Animations et Jeunesse de la Cevaa, les Conférenciers et les étudiants sur des espaces indiqués de l'Université.

Une visite de terrain a été ensuite effectuée sur le site de CIPCRE (Cercle International pour la Protection de la Création) – Bénin sis à Misséréte, dans la ville de Porto-Novo. Cette dernière a permis aux participants de découvrir d'une part cette organisation d'obédience chrétienne fondée par un Pasteur Camerounais du nom de Jean-Blaise KEMOGNE, et d'autre part de s'informer sur les activités que mène ladite organisation dans le processus de la protection de l'environnement (création).

### **Clôture**

Le Secrétaire Exécutif, Pôle Animations et Jeunesse de la Cevaa a exprimé sa joie et sa satisfaction quant au déroulement et à l'ambiance qui ont prévalu durant tout le temps du séminaire.

Il a exhorté les participants à transmettre le message de l'Action Commune, « *Habiter autrement la création* » aux enfants dans les églises locales.

Le Rév. Prof. Marcellin S. DOSSOU, Recteur de l'UPAO, a rendu grâce à Dieu pour l'expérience vécue ensemble. Il a souligné que les intelligences ont été mutualisées pour faire sortir les grandes lignes de notre engagement à soigner notre environnement qui est malade. Ce séminaire, dit-il, est suspendu mais doit pouvoir continuer par l'engagement individuel à mettre en œuvre les connaissances acquises. Il a aussi insisté sur la nécessité pour les théologiens de travailler de telle manière que la Bible cesse d'être une malédiction pour la création, car « autant nos vies sont sacrées, autant tout ce qui nous entoure est sacré ». Il a rappelé l'intérêt de tous à protéger l'environnement et surtout à entretenir les plants mis en terre en ce jour sur le site de l'UPAO. Il a enfin proposé le slogan de l'UPAO, lequel a été adopté par tous les participants et qui s'énonce comme suit :

« *Dieu peut compter sur moi pour sauvegarder la création* ».

*Pour le Séminaire,  
Le secrétariat de rédaction*



Cevaa - *Communauté d'Eglises en Mission*  
CS 49530 - 13 rue Louis Perrier - 34961 MONTPELLIER Cedex 2 FRANCE  
Tél. : +33 (0) 4 67 06 51 77 - Site : [www.cevaa.org](http://www.cevaa.org)  
Mail : [animations@cevaa.org](mailto:animations@cevaa.org) - [jeunesse@cevaa.org](mailto:jeunesse@cevaa.org)